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Salazar: de EU, 70% 
de armas en delitos 
violentos en México  

Reconoce el embajador que es un problema bilateral 

l ‘‘El tráfico se 
debe enfrentar 
como socios, la 
postura de Biden’’ 

l Elogia la labor 
de autoridades 
nacionales para 
abordar ese reto  

l Ha habido 
avances en el tema 
por la cooperación: 
Rodríguez Bucio     

l Aumentaron 
investigaciones y 
decomisos de este 
tipo de pertrechos        

EDUARDO MURILLO / P 7

Damnificados por Otis reciben enseres domésticos  

▲ Una 2 mil personas provenientes de diversas colonias del puerto 
comenzaron a recibir los paquetes de ayuda como parte del programa 
de auxilio del gobierno federal. Para no perder sus lugares en las 
kilométricas filas, cientos de familias durmieron las noches de sábado 

y domingo en los alrededores del estacionamiento de lo que fue la 
tienda Costco, sitio de la distribución de un refrigerador, un colchón y 
una licuadora, entre otros artículos. Foto Cuartoscuro. HÉCTOR BRISEÑO, 
CORRESPONSAL / P 30

‘‘Competencia 
desleal’’ de 
Zuckerberg: 
medios españoles              
● Exigen a su empresa 
Meta pago de 550 mde  
por apropiarse de bases de 
datos para sus negocios  

ARMANDO G. TEJEDA / P 20  

Superó el Tren 
Maya obstáculo 
a 10 días de su 
apertura: AMLO           
● Concluyó la obra de un
puente en el tramo que va 
de Escárcega a Palenque  

ALONSO URRUTIA  
Y EMIR OLIVARES / P 13

Fin al sainete: 
Samuel García 
retorna a la 
gubernatura         
● El Congreso de NL
aprueba la renuncia de 
Orozco como interino  

● ‘‘Dejé la contienda 
para evitar robos de la 
oposición’’: el emecista         

RÁUL ROBLEDO, 
CORRESPONSAL / P 4

‘‘Peña Nieto  
espió a más  
de mil 500 
personajes’’ 
● Afirma testigo protegido 
que usó el sistema Pegasus; 
Slim, Larrea y periodistas, 
entre los intervenidos  

CÉSAR ARELLANO / P 10

OPINIÓN

Las tierras 
recuperadas por 

el zapatismo 
MAGDALENA GÓMEZ / P 18



Homenaje en la FIL al poeta maya Pedro Uc Be  

▲ El escritor expuso en el Encuentro de Literaturas en Lenguas 
Originarias de América que, para nuestros pueblos, ‘‘la noche ha 
sido muy larga y oscura. Sin embargo, en estos más de 500 años 
se ha generado luz en nuestro caminar. Las palabras de mi obra 

están recogidas de las comunidades; no son mías, están cargadas 
de energía, de dolor, pero también de esperanza’’. La actriz Ofelia 
Medina le entregó un cuadro wixárica. Los acompaña la poeta Mikeas 
Sánchez. Foto Arturo Campos. mónica maTEOS-VEGa / CULTURA 

Docenas de tanques 
de Israel invaden el 
sur de la franja de Gaza                                                           

TOm bEnnETT, THE INDEPENDENT, y aGEnciaS / P 24 Y 25

l La acción vino 
tras el bombardeo 
de Jan Yunis el  
fin de semana       

l Ordenaron a la 
población desalojo 
masivo hacia la 
frontera con Egipto  

l Mata el ejército 
de Tel Aviv a cinco 
jóvenes en redada 
en Cisjordania 

l Cruz Roja: es 
intolerable el nivel 
de sufrimiento de 
los palestinos      

Día caótico 
en la CDMX 
por múltiples 
bloqueos  
t El centro y el poniente 
de la capital fueron los más 
afectados por las protestas 
de taxistas del sitio 300 del 
aeropuerto internacional, 
de tianguistas de la alcaldía 
GAM y de transportistas 
de la ruta 57 de Álvaro 
Obregón. La imagen, en 
avenida Chapultepec. 
Foto Alfredo Domínguez. R. 
GOnzálEz y b. RamíREz / P 33 

Suspende el 
INM traslado de 
migrantes por 
falta de dinero         
● Así lo especifica circular 
firmada por Garduño,  
titular del organismo        

● El documento señala que 
Hacienda detuvo los pagos 
por ajustes de fin de año                 

aGEnciaS / P 147 502228 390008

Rayuela
Sólo quien 

inesperadamente ha 
perdido todo, conoce el 
valor de tener el apoyo 

para rehacer la vida 
nuevamente.

www.jornada.com.mx
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OPINIÓN

Roberto Rico Ramírez 16

Víctor Manuel Toledo 18

José Blanco 19

Luis Hernández Navarro 19

COLUMNAS 

Astillero 
Julio Hernández López  8

Negocios y Empresas
Miguel Pineda  21

México SA
Carlos Fernández-Vega  23

Ciudad Perdida
Miguel Ángel Velázquez  32
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#MONDAYNIGHT 

APUESTA POR LA

#TLALPAN

cultura

NUEVO FRENTE 
FRÍO AZOTA  
AL PAÍS P27

#TERMÓMETROBAJOCERO

#RECONOCE 
EMBAJADOR

70% DE 
ARMAS 

VIENEN A 
MÉXICO DE EU

P4

POR JUAN TENIENTE Y MISAEL ZAVALA/P26

MAURO GUERRA, PRESIDENTE DEL CONGRESO, DIJO QUE ACEPTAN LA DECISIÓN PARA 
NO CAER EN INGOBERNABILIDAD. MC ELEGIRÁ CANDIDATO HASTA EL 20 DE ENERO

OROZCO SE HACE A 
UN LADO PARA QUE 
RETOME SAMUEL 
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#MORENA  
CLAUDIA SHEINBAUM DESTACA  

LABOR EN SEGURIDAD 
P12

#FRENTE  
XÓCHITL GÁLVEZ CONFÍA  

EN REMONTAR DESVENTAJA 
P12

BENGALS SUFRE  
ANTE JAGUARS
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BUSCA SUPERAR QUEDARSE SIN ABANDERADO PRESIDENCIAL

MC cierra puertas, 
tunde al “PRIAN” 

y va por nuevo 
candidato en enero

 YULIA BONILLA

Su dirigente nacional, Dante Delgado, 

afirma que no va con el proyecto del 

Frente por “la perversión con la que se 

ha actuado”; acusa ofensas de “perso-

neros de poderes fácticos”  pág. 4

Asegura en Consejo Nacional que tie-

ne “los tenis bien puestos”; su partido 

decide perderse la precampaña, pues 

definirá aspirante el próximo año; se 

descarta Patricia Mercado

Renuncia a interinato 

Orozco; Congreso de NL 

avala regreso de Samuel

Priorizan magistrados del 

TEPJF desayuno y desairan 

informe de su presidente 
pág. 8

ACOMPAÑADO por los presidentes del 

Congreso estatal y del Tribunal se hace a un lado, 

porque reconoce derecho de García.  págs. 5 y 6

NO HAY NADA que esconder, 
PRIAN... si no los dejamos entrar 
al gobierno es para que no se 
robaran lo que hemos cuidado 
estos años” 
Samuel García
Gobernador de Nuevo León

20 10
De enero definirá 
MC a su candidato 

presidencial 

Días duró la 
precampaña de 
Samuel García

ANTES AMLO salió en defensa del emecista y 

habló de que quienes no le permitieran volver  

serían capaces de  dar un “golpe de Estado”.  

En aceleración, venta de autos; la mayor en 47 meses  
EN NOVIEMBRE colocación de vehículos suma 19 

meses de crecimiento e incremento de 32 por ciento 

comparado con igual periodo de 2022.  

CONSUMO,  uno de  los principales motores de la 

economía;  aumenta 0.8 por ciento en septiembre y 

toca un nuevo máximo. pág. 18

LLEVAN ayuda a afectados por Otis en 

Acapulco y Coyuca; víveres llegan casa por 

casa a zonas altas y de difícil acceso; comida 

caliente y vital líquido, sin costo. págs. 10 y 11

EN ENTREGA de electrodomésticos, 

alegría y agradecimiento de quienes lo per-

dieron todo; acapulqueños coinciden que 

ayuda es un alivio ante desempleo.

Se multiplica Ejército  

en reparto de apoyos;  

es eje de recuperación 

SOLDADOS entregan despensas casa 
por casa en San Miguel, una de las zonas 

altas de Acapulco. 

HOY 

ESCRIBEN

JAVIER  
SOLÓRZANO

CARLOS  
URDIALES

MONTSERRAT 
SALOMÓN

Concentrarán el poder o 

pasarán la bola pág. 2

Sin vergüenza y con 

miedo  pág. 6

Nuestro planeta muere 

pág. 23

Por Jorge Butrón

Jul 2023

Ago 2023

128,961
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113,873

Sep 2023

Oct 2023

Nov 2023
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ADIÓS A QUETA LAVAT, LEYENDA DE LA ÉPOCA DE ORO DEL CINE MEXICANO pág. 28

Foto| Abraham Aréchiga/UDG

CON EL PEDAL  
A FONDO

De enero a noviembre se 
vendieron 3,648 por día.





Las dos caras de la tortilla
Los precios de diversos productos 

de la canasta básica se han visto 

afectados por las presiones 

inflacionarias, pero también por la 

especulación de diversos agentes 

económicos que aprovechan cualquier 

coyuntura para sacar beneficio

28
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Tregua por gobernabilidad
Pese a que la intempestiva vuelta de 

Samuel García al Gobierno de Nuevo 

León auguraba una nueva temporada 

de choques entre el Ejecutivo y el 

Legislativo, la tregua entre las tres 

principales fuerzas políticas en la 

entidad da certeza de gobernabilidad

20
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Con la renuncia de Samuel 
García a sus aspiraciones 
presidenciales, se vuelven 
a reacomodar las piezas 
del tablero político en una 
contienda electoral con 
muchas sorpresas en las que 
parece que nada está escrito

NADA ES LO QUE PARECE

E D IC IÓ N GUA DA L A JA R A
 No. 2878: MARTES 5 DE DICIEMBRE 2023

reporteindigo.com
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ALONSO URRUTIA 

Y EMIR OLIVARES

Horas antes de que se disipara la 
incertidumbre legal en torno a 
quién era el jefe del Ejecutivo en 
Nuevo León, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador afirmó que 
no era democrático destituir a un 
gobernador, pero “son capaces de 
eso y más”, en alusión a la oposi-
ción que enfrenta Samuel García 
(quien más tarde retomó el cargo 
sin objeciones). Incluso consideró 
que “son capaces hasta de dar un 
golpe de Estado, porque eso sería 
una destitución de alguien que fue 
electo democráticamente”.

Sin embargo, durante su confe-
rencia pidió mesura y aguardar a 
que se dirimiera jurídicamente la 
dualidad que para entonces había 
en torno al cargo de gobernador, 
pero deslizó sus suspicacias en 
cuanto al desempeño del Poder 
Judicial en esta coyuntura: 

“Para que la gente se ubique, se 
unieron todos. Desde luego, cómo 
iba a faltar la Suprema Corte. Me 
llamó mucho la atención, iban a 
decidir creo el viernes, y empiezan 
amparos y contramparos, pero a 
las 11 de la noche los vecinos para 
acá tenían las luces prendidas (en 
la sede de la Corte), me estaban 
informando ahí, como si fuese 
de día, esperando. Y de guardia 
(Javier) Laynez, el ministro, eso 
nunca tampoco lo había yo visto.”

–¿Con quién hablaría usted?
–en alusión al gobernador al que
reconocería.

–No, con nadie, yo estoy de
observador, porque es como una 
fiesta de disfraces; entonces, va-
mos a esperar a que empiecen a 
quitarse las máscaras todos y ya 
nos vamos a enterar más.

López Obrador advirtió desde 
temprano que no había posibili-
dad de destituir a un gobernador 
hasta ahora si no es por traición a 
la patria o delitos graves.

Sin embargo, más adelante, dejó 
claro los términos en que se ha de-
sarrollado su relación con el emecis-
ta: “Tengo que decirlo: he trabajado 
muy bien con Samuel García, en 
esta y en otras acciones no hemos 
tenido ninguna diferencia. Y no fue 
poca cosa que en un año resolvimos 
el problema, en un año, del desabas-
to de agua de Monterrey y de la zo-
na conurbada”.

Recordó que está por concluir 
la obra que garantizará el sumi-
nistro de líquido a esa región los 
próximos seis años, al menos. Un 
problema que se enfrentó, indicó, 
con el apoyo del sector empresa-
rial neoleonés, pues los 10 grupos 
empresariales colaboraron en la 
construcción de 20 kilómetros 
cada uno, refiriendo que en con-
junto esta obra (de llevar el agua 
de una presa a la ciudad) implicó 
una inversión de entre 12 mil y 15 
mil millones de pesos, la cual es-
tá próxima a concluirse el 16 de 
diciembre

–¿Y va a inaugurarla?
–Y voy a inaugurarlo.
–¿Samuel estará o nada más…?
–Yo espero que sí, o sea. O no

sé qué vaya a pasar. Pero yo sí voy 
porque yo empeñé mi palabra, 
que se iba a resolver el problema 
del agua.

Al pronunciarse por aguardar 
a que se acomodaran las cosas, 
señaló que “este es un asunto de 
la cúpula, de la llamada sociedad 
política”. Sin embargo, reconoció 
que las sesiones de la mesa de 
seguridad en la entidad se sus-
pendieron y sólo había reuniones 
entre las secretarías de la Defensa 
Nacional y de Seguridad federal.

En otro orden, a pregunta 
expresa, declinó dar su postura 
respecto a algunas candidaturas 
que hasta hace poco no estaban 
en el movimiento y que se perfi-
lan con la precandidata Claudia 
Sheinbaum. “No me meto en eso, 
la quiero mucho y es una mujer 
honesta y preparada”.

LO IMPORTANTE NO ES GANAR ● MAGÚ

Congreso de NL 
avala regreso de 
Samuel García 
a gubernatura

RENUNCIÓ LUIS OROZCO AL INTERINATO

Llama la atención el 
desempeño de la Corte 
en Nuevo León: AMLO

RAÚL ROBLEDO

CORRESPONSAL

MONTERREY, NL

La disputa por quién ostentará la 
gubernatura de Nuevo León con-
cluyó ayer. El Congreso local apro-
bó la renuncia del ex vicefiscal Luis 
Enrique Orozco Suárez como man-
datario interino y la revocación de 
la licencia autorizada a Samuel Gar-
cía, así como su reincorporación a 
la titularidad del Ejecutivo estatal. 

En rueda de prensa conjunta, al 
lado de Mauro Guerra, presidente 
de la Legislatura, y Arturo Salinas, 
titular del Poder Judicial, Orozco 
anunció en la Torre Legislativa que 
optaba por hacerse a un lado “por 
la gobernabilidad de Nuevo León”, 
y dejaba en manos del Congreso 
dar trámite a la reincorporación 
de García.

Relató que el día que fue nom-
brado gobernador interino, Javier 
Navarro Velasco, secretario general 
de Gobierno, sin la mínima cortesía 
política ni respeto a su investidu-
ra, pretendió notificarle el regreso 
de Samuel García sin formalidad 
alguna.

En su intervención, Arturo Sali-
nas subrayó que con la decisión de 
Orozco se pone a Nuevo León por 
delante de todo para que se puedan 
construir el diálogo, la gobernabili-
dad y la paz.

Después de la conferencia de 

prensa, que duró 15 minutos, Oroz-
co entregó a las 13:33 horas su re-
nuncia ante la Oficialía de Partes 
de la Legislatura. El ex vicefiscal 
aseguró que tomó su decisión en 
aras de evitar que la ciudadanía 
siguiera con la incertidumbre de si 
había uno o dos gobernadores.

Comentó que tuvo contacto con 
García vía mensajes, y que recono-
cía su derecho constitucional como 
mandatario electo para reincorpo-
rarse a sus labores.

Mencionó que asumió la guber-
natura interina muy feliz y se iba 
igual, en espera de contribuir para 
que Nuevo León deje atrás la crisis 
política y de gobernabilidad que 
enfrenta.

Descartó que vaya a presentar 
acciones legales por el hecho de 
haberle impedido ejercer sus fun-
ciones como interino, pues eso de-
ben determinarlo otras instancias.

Agregó que se tomará unos días 
de descanso, e ignora si regresará 
a la Fiscalía o se incorporará a un 
despacho privado.

Minutos después, el Congreso lo-
cal recibió y votó por unanimidad la 
renuncia de Orozco como interino, 
y la revocación de la licencia auto-
rizada al gobernador García, así 
como su reincorporación al cargo.

Como parte de los asuntos en 
cartera de la sesión –que empezó 
con más de dos horas de retraso– se 
leyó primero el escrito con la renun-
cia de Orozco y se le dio trámite de 

“urgente y obvia resolución”, por 
lo que Mauro Guerra, presidente 
del Congreso, leyó el acuerdo que 
planteaba la aceptación de ésta. 
Fue sometida a pleno y se votó por 
unanimidad.

Luego, se puso a consideración del 
pleno el escrito entregado con el ins-
tructivo en el que García notificaba 
que no usó la licencia, y se reincor-
poraba a su cargo como gobernador. 
También se le dio carácter de “ur-
gente y obvia resolución”, y se avaló.

En tanto, el emecista salió al paso 
de acusaciones de priístas y panis-
tas en el sentido de que se bajó de la 
contienda presidencial porque algo 
esconde en su administración; sos-
tuvo que decidió no competir para 
que no se robaran lo que ha cuidado 
en dos años. 

Durante una entrega de camio-
nes del transporte público en el 
parque Fundidora, García declaró 
que su gabinete es incorruptible y 
nunca arriesgaría su gestión por 
una ambición personal.

▲ El ex vicefi scal Luis Orozco 
Suárez (centro) anunció ayer su 
desistimiento de ser gobernador 
interino de Nuevo León, con el 
fi n de superar la crisis política 
que enfrenta el estado. Foto 
Cuartoscuro

Revoca licencia al emecista
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#KENSALAZAR

e Estados
Unidos pro-
viene 70 por
ciento de las 
armas que 
generan la 

violencia en México, reconoció 
el embajador Ken Salazar. 

El representante de Estados 
Unidos en México afirmó que 
ambos países deben trabajar 
como socios para combatir el 
tráfico de armas, e invertir para 
tener una frontera más segura.

En la inauguración de la 
mesa redonda Retos y mejores 
prácticas en el combate al tráfi-
co de armas México y Estados 
Unidos, dijo que en su país se 
hará “lo máximo” para que esas 
armas no crucen la frontera.

Ante funcionarios de diver-
sas dependencias de seguridad 
de México y agencias estadou-
nidenses, resaltó la importancia 
de judicializar todos los casos 
contra los traficantes de armas 
en ambos lados de la frontera.

Señaló que “lo habló muy di-
rectamente el presidente Biden 
(con el presidente López Obra-
dor), que el tráfico de armas es 
un problema grande en EU. El 
tráfico de armas es un problema 
grande en los Estados Unidos, 
pero reconocemos nosotros 
que 70 por ciento de las armas 
llegan a México, que hacen vio-
lencia en México llegan de EU”.

Manifestó que el combate al 
tráfico de armas es un trabajo 
largo, “tenemos mucho trabajo 
que hacer. Este camino largo 
contra las armas que llegan a 
México es un trabajo que co-
menzamos en los últimos un 
año y medio, dos años y nos 
falta mucho que hacer; pero 
tengo toda la confianza de que 
sí lo vamos a lograr”, aseveró.

Reconoció el liderazgo de 
Rosa Icela Rodríguez, secretaria 
de Seguridad y Protección Ciu-
dadana en el combate al tráfico 
de fentanilo, así como el trabajo 
de funcionarios de México y de 
su país, para el combate al trá-
fico de armas, drogas y de las 

D

organizaciones trasnacionales.
Luis Rodríguez Bucio, sub-

secretario de Seguridad Pú-
blica, dijo que se requiere una 
mayor seguridad e inspección 
en la frontera porque el tráfico 
de armas tiene una constante 
evolución en sus esquemas de 
compra y venta, así como en el 

l LABOR. El representante de Estados Unidos en México destacó el trabajo conjunto para combatir el tráfico de armamento.
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POR NOEMÍ GUTIÉRREZ

ADMITE
QUE ARMAS  
SON DE EU

l
EL EMBAJADOR DE ESTADOS UNIDOS EN MÉXICO 
RECONOCE QUE LLEGAN DE SU PAÍS 70% DE LOS 

ARTEFACTOS QUE GENERAN VIOLENCIA EN LA NACIÓN. 
DESTACA TRABAJO DE ROSA ICELA CONTRA FENTANILO

l INDAGA-
TORIAS

ABIERTAS 
DE ARMAS.

327

l Este jueves, la secretaria 
del Tesoro de Estados 
Unidos, Janet Yellen, se 
reunirá con el Presidente.

l López Obrador afirmó 
que se da a partir de un 
encuentro que tuvo con el 
secretario de Hacienda.

l Adelantó que van a 
trabajar en cuestiones 
hacendarias y él la recibirá 
en la mañana del jueves.

l Destacó que en ese día 
también se reunirá con 
integrantes del Consejo 
Mexicano de Negocios.

CONTINÚA 
LA AGENDA

1 2 3 4

mecanismo de suministro de 
municiones.

“El tráfico ilegal de armas de 
fuego es el mayor desafío para 
las instituciones de seguridad 
pública en ambos lados de la 
frontera”, aseveró.

Cristina Planter, directora 
general de Asuntos Políticos 

de la Secretaría de Relaciones 
Exteriores, detalló que en el ac-
tual gobierno “se han decomi-
sado más 47 mil 481 Armas de 
fuego, 65 por ciento más que la 
administración pasada, de las 
cuales alrededor de 650 son de 
alto calibre, principalmente de 
calibre 50”.

Dijo que con el apoyo de Es-
tados Unidos se tiene la cer-
tificación de 14 laboratorios a 
nivel estatal más la FGR para el 
programa E-Trace, herramien-
tas para construir casos contra 
narcotraficantes.

Por su parte, Felipe de Je-
sús Gallo Gutiérrez, titular de 
la Agencia de Investigación Cri-
minal de la Fiscalía General de 
la República, dijo que la carga 
de trabajo en las fiscalías es 
un problema porque no se le 
da un adecuado seguimiento 
en contra de los traficantes de 
armas. 
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INM frena traslados y devoluciones por falta de recursos. El titular del 
Instituto Nacional de Migración, Francisco Garduño, ordenó la suspensión de 
traslados y devoluciones de migrantes en situación irregular, por falta de dine-
ro en el organismo, de acuerdo con una circular firmada el 1 de diciembre por 
el comisionado, cuya autenticidad confirmó a Asociated Press una autoridad 
de dicho departamento y que pidió el anonimato por no tener autorización 
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AGENDA NACIONAL

Ratifican en su cargo a 3 
funcionarios de la UNAM
EL RECTOR Leonardo Lomelí confirmó al abogado general, 
Hugo Concha Cantú; al secretario de Prevención, Atención y 
Seguridad Universitaria, Raúl Aguilar Tamayo, y a la coordina-
dora de Difusión Cultural, Rosa Beltrán Álvarez. Dijo que en bre-
ve anunciará una reestructuración de la administración central.
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Posibles candidatos 

tendría MC para la 
Presidencia

10 DÍAS BASTA-
RON para mandar 
al PRIAN al tercer 

lugar; 10 días fueron 
suficientes para que 

se dieran cuenta 
de que les vamos a 

ganar 

Dante Delgado
Líder nacional de MC

PERO LO QUE 
AÚN no han enten-
dido es que lo único 

que lograron fue 
consolidarse como 

los partidos más 
odiados, con mayor 
rechazo y que más 

daño le han hecho a 
México

Patricia Mercado
Senadora de MC

Son los partidos más odiados: Dante Delgado

MC pone en la mira al 
“PRIAN” y asegura que en 
2024 tendrán candidato

Por Yulia Bonilla

yulia.bonilla@razon.com.mx 

E
l dirigente nacional de Movi-
miento Ciudadano (MC), Dante 
Delgado, aseguró que para la 
contienda del 2024 van a tener 

candidato, puso en la mira al “PRIAN”, al 
advertir que va a saber lo que es haberse 
“metido” con su partido, y dejó en sus-
penso el nombre de quien encabezará la 
candidatura presidencial y el método con 
el cual se elegirá.

Luego de que Samuel García desistiera 
de abanderar al movimiento naranja y re-
asumiera funciones como gobernador de 
Nuevo León tras la crisis política que se 
desató luego de su solicitud de licencia, el 
líder emecista ratificó que el 20 de enero 
se mantiene como la fecha en que nom-
brarán a su candidata o candidato, como 
ya lo había anunciado desde septiembre, 
aunque se esperaba que ayer perfilara a 
quien lo reemplazará, entre los cuales se 
menciona, como publicó La Razón este 
lunes, al diputado Jorge Álvarez Máynez, 
al propio Dante Delgado y a los senadores 
Juan Zepeda y Patricia Mercado.

Al término de una reunión con el Con-
sejo Nacional, Delgado reconoció al gober-
nador de NL por la decisión que tomó para 
renunciar a la candidatura y mantenerse 
en su cargo, ante la decisión que tomaron 
diputados del PAN y del PRI en el Congre-
so local para elegir a personas señaladas 
de ser cercanas a estos partidos como 
perfiles que suplirían a García Sepúlveda 
durante los seis meses que se ausentaría.

A estos dos partidos los señaló de ser lo 
más “detestable” de la política mexicana y 
de haberse consolidado como los partidos 
más “odiados” por las acciones que em-
prendieron durante las últimas semanas.

“Pero lo que aún no han entendido es 
que lo único que lograron fue consolidar-
se como los partidos más odiados, con 
mayor rechazo y que más daño le han he-
cho a México”, exclamó.

Acusó que ambas fuerzas reaccionaron 
ante el avance que tuvo García Sepúlveda 
durante los 10 días que se mantuvo en 
precampaña y que hicieron que su alian-
za, Fuerza y Corazón por México, encabe-
zada por la senadora con licencia Xóchitl 
Gálvez, quedara en un tercer lugar.

CON LOS TENIS fosfo-fosfo 
puestos, el líder del partido ra-
tifica que el 20 de enero dará a 
conocer a abanderado; 10 días 
fueron suficientes para man-
darlos al tercer lugar, afirma

...Y Patricia Mercado se descarta
Por Claudia Arellano

claudia.arellano@razon.com.mx

PATRICIA MERCADO, senadora de Mo-
vimiento Ciudadano, indicó que su “ruta 
está definida”, y que aunque agradece que 
la gente, en días previos, la señaló como 
posible candidata a la Presidencia, “agra-
deciendo el entusiasmo, yo me quiero 
quedar en el Congreso”.

Recordó que en 2006 participó en 
el proceso presidencial y que esta vez, 
aunque comparte que deben “existir más 
nombres para que la gente tenga opciones 
en esta contienda electoral, yo me quedó 
en el Congreso. Agradezco la buena vibra 
de la gente que intento sumarme, pero no, 
mi ruta está clara y definida en este mo-
mento, y desde donde estoy hay mucho 
que hacer por la democracia del país.

“Me parece muy importante establecer 
puentes de diálogo, esa ruta la he definido, 
no la voy a cambiar, de nuevo agradecien-
do a quienes finalmente han dicho que 
pudiera ser yo candidata, estas cosas se 
construyen con el tiempo, me parece que 
debo seguir en la construcción de marcos 
legislativos, es la ruta que quiero seguir”, 
dijo en entrevista con Milenio Televisión. 

Dijo que MC “va a tener un candida-
to fuerte de cara a la Presidencia, será el 
próximo año; el 20 de enero daremos a 
conocer a nuestro candidato”.

Sobre la situación que vivió Samuel 
García, dijo: “Querían imponerle una si-
tuación que el gobernador no podía acep-
tar, esto cambia las coordenadas de MC; 
(pero) esto no nos va a detener porque en 
MC hay cuadros que pueden ponerse al 
frente de esta campaña”. 

“Diez días bastaron para demostrar la 
fuerza de este movimiento; 10 días bas-
taron para poner a temblar al régimen; 
10 días bastaron para mandar al PRIAN 
al tercer lugar; 10 días bastaron para que 
el PRIAN confirmara que son lo más de-
testable de la política mexicana; 10 días 

DE IZQ. a der.: 
Jorge Álvarez Máy-
nez, Pablo Lemus, 
Dante Delgado y 
Verónica Delgadi-
llo, ayer.

LA SENADORA Indira Kempis se registró en 
noviembre pasado como aspirante a precan-
didata de MC, sin embargo, el partido no la 
consideró y registró a Samuel García.

Eldato

fueron suficientes para que se dieran 
cuenta de que les vamos a ganar y por eso 
reaccionaron así, recurriendo a las peores 
prácticas de la vieja política. Pero desde 
aquí le digo al PRIAN que ni México ni no-
sotros vamos a olvidar lo que hicieron y 
que muy pronto van a saber lo que es me-

terse con Movimiento Ciudadano”, dijo.
Señaló que panistas y priistas creyeron 

que con García fuera de la competencia, 
los líderes nacionales de esos partidos, 
Alejandro Moreno y Marko Cortés, ten-
drían el “camino libre” para tener posicio-
nes por la vía plurinominal en el Congreso, 
porque “no aspiran a nada más que eso”.

Aseguró que la reacción de la oposición 
les hizo notar que “tenemos lo necesario 
para ganar la Presidencia”, por lo que ase-
guró que, a pesar de lo sucedido, el par-
tido tendrá candidatura presidencial el 
próximo año y, en una señal de que man-
tendrán la línea discursiva de campaña 
dirigida a los jóvenes, el líder emecista se 
puso los tenis “fosfo-fosfo”.

Mencionó que se mostró a la población 
joven que el PRI y el PAN no sólo son los 
partidos “carroñeros”, de fraudes electo-
rales, corrupción de instituciones y repre-
sión, sino que “a la mala y corrompiendo 
instituciones, sacaron de la contienda a 
Samuel, (pues) hacen la política más su-
cia, indigna y nociva del país”.

A García y su esposa, Mariana Rodrí-
guez, les envió un mensaje y les agradeció 
por la movilización que encabezaron los 
primeros diez días de la precampaña, y les 
aseguró que tienen el respeto del partido.

“Gracias por representar tan digna-
mente a nuestro Movimiento. Queremos 
decirles desde aquí que cuentan con el 
respeto y el respaldo de los órganos na-
cionales y estatales”, dijo.

Refrendó la acusación contra PAN y 
PRI que, dijo, intentaron negociar con el 
gobernador para elegir a su suplente; sin 
embargo, “se mantuvo fiel a sus princi-
pios, no aceptó entregar los recursos de 
NL, no aceptó garantizarles impunidad, 
no aceptó regresarle el estado a la vieja 
política y todo esto dice mucho de sus 
valores, de sus principios y de su interés”.

“Si creen que con lo que hicieron va-
mos a colgar los tenis, están muy equivo-
cados, hoy los tenemos más puestos que 
nunca. Que tiemble la vieja política por-
que aquí hay proyecto, aquí hay proyecto 
de futuro, porque estamos en segundo 
lugar y seguiremos creciendo, porque no 
me importa lo que hagan, no van a poder 
detener este movimiento, de lo nuevo. 
Que no se le olvide a nadie: lo nuevo ape-
nas comienza, vamos a ganar”, concluyó.
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para comentar sobre el tema. Según el documento, la Secretaría de Hacienda 
suspendió pagos en el mes de noviembre a causa de una serie de ajustes de fin 
de año. Debido a eso “y a la falta de liquidez para cubrir los compromisos” adqui-
ridos, Garduño ordenó la suspensión de varias actividades de su departamento. 
Entre ellas, destacan los servicios aéreos de “retornos asistidos” de migrantes y 
la “transportación terrestre para el traslado de migrantes irregulares”.
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HOY NO CIRCULAN

Vehículos con engomado R O S A
Terminación de placa 7 y 8

Holograma de verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 20 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 19 18
Noreste 37 14

Centro 53 16
Suroeste 46 17
Sureste 51 16

pm-10 máximo hora
Noroeste 71 11
Noreste 63 10

Centro 68 07
Suroeste 61 11
Sureste 91 10

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

Vecinos de Benito Juárez presen-
taron una plataforma digital me-
diante la cual los habitantes de la 
demarcación puedan hacer denun-
cias anónimas contra el ex alcalde 
Santiago Taboada de hechos irregu-
lares para que la gente conozca “su 
historial de corupción”

En conferencia de prensa en la 
calle Antillas 314, colonia Portales, 
donde estuvieron integrantes de la 
Comisión de Participación Comuni-
taria (Copaco) de las colonias Villa 
de Cortés y Josefa Ortiz de Do-
mínguez, como Gabriela Ortega y 
Salvador Munguía, se presentó la 
iniciativa “diseñada para exponer 
las malas acciones del gobierno de 
Santiago Taboada, actual (sic) titu-
lar de la alcaldía Benito Juárez”.

Ortega mencionó que es impor-
tante que se conozca la historia de 
corrupción de Santiago Taboada y 
que “la demarcación no es un lugar 
seguro para vivir, ya que existen 
asaltos con violencia, extorsiones, 
cobros de piso, abandono de colo-
nias en materia de servicios urba-
nos y la autorización de construc-
ciones irregulares.

“Sabemos que está visitando al-
caldías como Iztapalapa, y nos di-
mos cuenta de que las personas no 
lo conocen realmente, y nos preocu-
pa que voten sin conocerlo; por ello 
se hizo la página, para difundir in-

formación y sepan quién es”, señaló.
Christian Gallegos, de la Voz de 

Narvarte, dijo que la página web 
busca recabar todas las denuncias 
ciudadanas, desde anomalías en el 
presupuesto participativo y despo-
jos de predios, hasta baches. 

Apuntó que bimestralmente se 
darán a conocer cuántas quejas se 
recaban, porque “queremos cana-
lizar estas acusaciones a las autori-
dades correspondientes y que sean 
atendidas”; lamentó que por estar 
denunciando diversos actos de co-
rrupción haya sido amenazado.

Los tres representantes afirma-
ron que la lucha contra el cártel 
inmobiliario y por la transparencia 
en la alcaldía continúa, destacando 
la necesidad de alertar a los vecinos 
sobre las afectaciones a viviendas.

Carmen Parra, vecina de la colo-
nia Nápoles, indicó que debido al 
auge inmobiliario “no sólo hay ca-
rencia de agua, que ha empeorado 
en los años recientes, sino que han 
ocurrido verdaderas tragedias, co-
mo incendios por cortoscircuitos”.

Ante ello, hicieron un llamado a 
los vecinos a denunciar de manera 
anónima cualquier irregularidad en 
la plataforma www.rataboada.com.
mx en el apartado “denuncia la co-
rrupción”, en el que se pedirán da-
tos del denunciado y de los hechos.

En el sitio también se proporcio-
na información de las construccio-
nes ilegales y la falta de protocolos 
de atención a las mujeres.

Nayelli Ramírez Bautista

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Y BERTHA TERESA RAMÍREZ

En medio de las advertencias de 
vecinos de bloquear avenidas por 
la posible aprobación de los ins-
trumentos de planeación por el 
Congreso de la Ciudad de México, 
ayer en comisiones no se alcanzó 
el quorum para sesionar, por lo 
que ni el plan general ni el pro-
grama de ordenamiento territorial 
pudieron ser sometidos al análisis 
por los legisladores.

En la sesión virtual faltaron los 
diputados de Morena Carlos Her-
nández, Guadalupe Chávez, Gua-
dalupe Morales, Nazario Norberto, 
Nancy Núñez, Carlos Cervantes, 
Lourdes Paz y Marisela Zúñiga.

A cuatro días de que proceda la 
afirmativa ficta, es decir, que am-
bos instrumentos entren en vigor 

de manera automática sin necesi-
dad de aprobarlos, el presidente 
de las comisiones unidas, Víctor 
Hugo Lobo, dijo que se buscará un 
acuerdo conciliatorio ante la Jun-
ta de Coordinación Política –que 
preside Morena– para sesionar en 
las próximas 48 horas, y en caso de 
aprobar el plan y el programa en-
viarlos al pleno antes del viernes.

En la sesión, los legisladores 
–todos de oposición, excepto el
diputado Jesús Sesma, del Ver-

de– criticaron la ausencia de los 
morenistas, a quienes acusaron de 
querer que se cumpla la afirmativa 
ficta sin que el Congreso analice y 
apruebe nada.

Horas antes, vecinos de pueblos 
y barrios se manifestaron frente al 
módulo legislativo de la diputada 
por Xochimilco, Circe Camacho, 
a quien le pidieron votar en con-
tra del documento en el pleno del 
Congreso; también rayaron propa-
ganda política de morenistas en las 

que se leían leyendas en contra de 
la aprobación de los instrumentos 
de planeación.

Anuncian movilizaciones

Por su parte, el Frente por la Defen-
sa de los Derechos de los Pueblos y 
Barrios Originarios de la Cuenca de 
Anáhuac anunció movilizaciones y 
bloqueos en al menos tres impor-
tantes avenidas de la capital en caso 
de que los diputados den su aval.

Luis Miguel Robles, especialista 
en suelo de conservación y quien 
participó en la elaboración del 
programa general vigente desde 
2000, y Alejandro Velázquez, abo-
gado especialista en suelo de con-
servación, alertaron que el pro-
yecto de dictamen del programa 
general de planeación “deja abier-
ta la puerta para que las alcaldías 
puedan cambiar como quieran los 
usos de suelo que están protegi-
dos por el ordenamiento ecológico 
hasta ahora”, pues en la propuesta 
se elimina el mapa de zonificación 
normativa y las regulaciones espe-
cíficas para la protección del suelo 
forestal.

Asimismo, podrían urbanizar-
se muchas zonas boscosas, lo que 
afectaría la flora y la fauna, y aler-
taron que el impacto generaría una 
crisis hídrica en las presas Lerma-
Cutzamala.

Crean vecinos de Benito Juárez sitio 
para denunciar anomalías de Taboada

“EN LAS ALCALDÍAS QUE HA VISITADO LA GENTE REALMENTE NO LO CONOCE”

Es importante que la ciudadanía conozca su historia de corrupción, 
señalan // La demarcación, hoy día, no es un lugar seguro, afi rman

Plan y programa de planeación 
continúan en el limbo legislativo; 
notorias ausencias en comisiones

 Residentes de la colonia 
Nápoles denunciaron que debido 
al auge inmobiliario “no sólo hay 
carencia de agua, que empeoró 
en los años recientes, sino que 
han ocurrido verdaderas 
tragedias, como incendios por 
cortoscircuitos”. Foto FGJ
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AHORRAN EN 
MATERIALES

ELECTORALES
EL IECM DESTINARÁ CASI 18
MDP EN LA REHABILITACIÓN

DE URNAS, MAMPARAS Y 
CRAYONES. SUMAN MÁS DE 
260 MDP EN RECURSOS NO 
GASTADOS EN 3 PROCESOS

#HASTA90MDP

El Instituto Electoral de la Ciudad 
de México (IECM) informó que, con 
la rehabilitación de materiales elec-
torales, se ahorraron más de 90 
millones de pesos.

En el almacén de materiales 
electorales ubicado en la alcaldía 
de Tláhuac, el presidente de la co-
misión ejecutiva de organización 
electoral y geoestadística, Ernesto 
Ramos Mega refirió que este año 
solo se destinaron entre 15 y 18 
millones de pesos para la adquisi-
ción de elementos para la jornada 
electoral del 2024. 

“Todo nuevo hubiera salido en  
aproximadamente 120 millones 
de pesos. Hubiéramos gastado 
10 veces más de lo que estamos 
invirtiendo para tener estos ma-
teriales y que puedan transmitir 
de manera confiable la voluntad 
ciudadana”, destacó. 

Refirió que se rehabilitan más 
de 150 mil materiales  utilizados en 
la instalación de alrededor de 13 mil 
700 mesas directivas de casilla. 

Asimismo, dijo que esta labor 
es realizada por una veintena de 
personas, y en general se reha-
bilitan 41 mil 142 urnas e igual 
número de bases porta urna para 
los tres cargos a elegir; 11 mil 700 
canceles modulares; cuatro mil 
28 mamparas especiales; 13 mil 
714 Lupas Fresnel e igual núme-
ro de sellos X y 54 mil 856 piezas 
de crayón marcador de boletas.

“Este proceso de rehabilitación 
es importante porque el IECM, a 
diferencia de otros Institutos, 
hace uso extensivo y amplio de sus 
materiales para usarlos de manera 
eficiente; con ello gastamos me-
nos dinero en la compra de nuevos 
materiales y cuidamos el medio 
ambiente”, aseguró Ramos Mega.

Coincidió también el consejero 
electoral Mauricio Huesca  Rodrí-
guez, quien enfatizó que desde su 
creación, el IECM ha priorizado la 
reutilización de sus recursos ma-
teriales, para optimizar su presu-
puesto y evitar el daño ambiental.

“Cada entidad diseña sus ma-
teriales electorales; en el IECM, 
están pensados para el uso de la 
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ciudadanía en general y personas 
con discapacidad, con elementos 
como la inclinación de la urna, el 
crayón triangular, el clip sujeta bo-
letas, entre otros. Estos materiales 
han sido rehabilitados desde el año 
2000, lo que ha permitido ahorrar 
más de 260 millones de pesos en 
tres procesos electorales”, afirmó 
Huesca Rodríguez. 

Para el Proceso Electoral Local 
Ordinario 2023-2024, este año se 

adquirieron 51 mil 300 materiales, 
de los cuales son 10 mil mampa-
ras especiales; dos mil urnas para 
la Elección; cuatro mil 800 bases 
porta urna; dos mil cajas paquete 
e igual número de lupas fresnel; 15 
mil 500 fundas de polivinyl para 
acondicionar las cajas paquete y 15 
mil cintas de seguridad con logo. 

150

13,700

PARA DARSE ABASTO

MIL INSUMOS 
FUERON REHABILI-
TADOS PARA ESTE 
PROCESO.

MESAS DI-
RECTIVAS DE 
CASILLA.

MAMPARAS 
ESPECIALES 
HABRÁ.

ESTÁ EN 
JUEGO

1

2

4

3

5

l Podrán 
votar 
desde el 
extranjero 
por la 
Jefatura.

l Más de 
100 mil 
ciudadanos 
organi-
zarán las 
elecciones.

l Faltan 
179 días 
para la 
jornada 
electoral en 
la CDMX.

l Hasta 
ocho 
millones de 
votantes 
se esperan 
en 2024.

l Al mo-
mento, hay 
tres intere-
sados en la 
Jefatura de 
Gobierno.

4,028

l Alistan las urnas donde se va a depositar el voto para elegir Jefatura de Gobierno, alcaldías y Congreso.A PARTICIPAR

l Mostraron el ar-
mado de materiales.

PROCESO DE 
CALIDAD
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Choque de camión contra
árbol deja 25 lesionados
 EL ACCIDENTE ocurrió ayer en Paseo de la Reforma y avenida 
Prado Norte, en la colonia Lomas de Chapultepec, cuando una 
unidad de transporte público se impactó de frente contra la 
pieza forestal. Personal de Protección Civil de la alcaldía Miguel 
Hidalgo atendió a los heridos, ninguno de ellos de gravedad.

CLIMA  
PARA HOY

PARCIALMENTE 
NUBLADO

¿SOSPECHA DE COVID-19?
Envía un SMS al 5151521°MAX. 10°MIN.

FOTO 1. Las ca-
sillas, mamparas 
y otros enseres, 
expuestos ayer en 
un almacén de la 
alcaldía Tláhuac.

FOTO 2. Un 
empleado del 
IECM muestra 
los crayones que 
serán usados para 
cruzar las boletas 
el 2 de junio

Por Eunice Cruz

mexico@razon.com.mx

L
a dirigencia del PRI en la capital 
informó al Instituto Electoral de 
la Ciudad de México (IECM) que 
para los comicios del 2024 bus-

cará la reelección de los ocho diputados 
que forman parte la bancada en la actual 
legislatura y del alcalde de Magdalena 
Contreras, Luis Gerardo Quijano.

En un reporte entregado por la Junta 
Ejecutiva al Consejo General del IECM, 
se establece que el PRI también prevé la 
reelección de todas las concejalías que 
tiene en Magdalena Contreras, pero no 
dice nada sobre Cuajimalpa, la otra alcal-
día que gobierna.

De acuerdo con el calendario de ac-
tividades que el PRI remitió al IECM, el 
registro de los aspirantes a diputaciones 
y alcaldías empezó desde el pasado 30 de 
noviembre y termina el 15 de diciembre. 
La aprobación de registros se hará a más 
tardar el 17 de diciembre y la jornada elec-
toral interna entre el 3 y el 15 de enero del 
2024, mediante votación de militantes.

El mismo reporte refiere que Morena 
señaló que, de entre quienes se registra-
ron como aspirantes a alcaldías y diputa-
ciones locales, se definirán a cuatro por 
cada cargo, para participar en la encuesta 
correspondiente.

Precisó que los nombres de los finalis-
tas serán dados a conocer “a más tardar 

Prevé mismo escenario en Magdalena Contreras

El PRI empuja la reelección de
todos sus diputados en la CDMX

CONTEMPLA definir a sus candidatos a alcaldes entre el 3 y el 15 de enero; Morena plantea 
dar a conocer a los suyos el 15 de febrero; el PAN, en la indefinición, según reporte del IECM

Presentan material para los comicios
Por Eunice Cruz

mexico@razon.com.mx

EL INSTITUTO Electoral de la Ciudad de 
México (IECM) dio a conocer los materia-
les, en los cuales se ha invertido más de 15 
millones de pesos, para que la ciudadanía 
pueda votar el próximo 2 de junio en la 
elección de titulares de la Jefatura de Go-
bierno, diputaciones al Congreso capitali-
no y las 16 alcaldías.

Durante el evento “Materiales Electo-
rales: evolución, funcionalidad y rehabi-
litación”, que se llevó a cabo en un alma-
cén del IECM en la alcaldía Tláhuac, el 
consejero electoral Ernesto Ramos Mega 
comentó: “En la adquisición de materiales 

que realizamos este año para utilizar en 
2024 asciende entre 15 y 18 millones entre 
el proceso de adquisición y rehabilitación; 
si hubiéramos comprado todo nuevo, el 
gasto hubiera sido de 180 millones”.

Con los recursos señalados, detalló 
Ernesto Ramos, se adquirieron 15 mil 
500 fundas para acondicionar la caja de 
paquete electoral, dos mil urnas para la 
elección de la Jefatura de Gobierno, cua-
tro mil 800 bases porta urnas, dos mil ca-
jas de paquete electoral, 15 mil cintas de 
seguridad con logo y diez mil mamparas 
especiales, entre otros artículos.

“Todo suma 51 mil 300 materiales dis-
tintos, en 2024 vamos a instalar aproxi-
madamente 14 mil casillas y se necesitaba 

el 3 de enero” y los de los ganadores de la 
encuesta, el 15 de febrero, que es cuando 
empieza el registro de los candidatos, por 
lo que no habrá precampañas.

En el informe enviado al árbitro elec-
toral, Morena indicó que “en caso de 
que se apruebe un solo registro para la 
candidatura respectiva, se considerará 
como único y definitivo siempre que se 
ratifique por la Comisión Nacional de 
Elecciones”.

Precisó que de lo contrario, si se llega-
ran a aprobar hasta cuatro registros por 
candidatura, los aspirantes se someterán 
a una encuesta o estudio de opinión.

El PAN sólo informó que “la convoca-

toria para los procesos internos de selec-
ción es atribución del Comité Ejecutivo 
Nacional, sin que a la fecha el órgano 
intrapartidario haya emitido algún pro-
nunciamiento para la Ciudad de Méxi-
co”, por lo que en este partido persisten 
las indefiniciones.

En tanto, el PVEM informó que no 
registrará candidatos ni a alcaldes ni a 

diputados locales, pues dejará todas las 
decisiones a quienes coordinan la alianza 
en la que participa con Morena y el PT.

Y el PRD dio a conocer que el registro 
de aspirantes a candidaturas y conceja-
lías será del 18 al 22 de diciembre y el 3 
de enero -cuando ya hayan finalizado las 
campañas- se dará a conocer a los gana-
dores, quienes serán definidos mediante 
Consejo Electivo. 

Aclara: “Las personas que ocupen una 
precandidatura del PRD en la Ciudad de 
México a los cargos señalados no podrán 
realizar actos de campaña, quienes no 
acaten lo señalado, deberán asumir las 
sanciones que correspondan”.

material para todos ellos”, sostuvo.
El consejero resaltó que es fundamen-

tal que la ciudadanía pueda conocer los 
procesos que se llevan a cabo en el IECM 
para poder rehabilitar, conservar y reutili-
zar los materiales, con el objetivo de reu-
tilizarlos en diversos procesos electorales.

Como parte de estos artículos, Ernesto 
Ramos mostró un ejemplar de una urna 
cuya parte transparente fue elaborada con 
stickers que pueden rehabilitarse año con 
año en distintos instrumentos al igual que 
los canceles y mamparas electorales.

Ramos Mega dijo que a diferencia de 
otras instituciones, el IECM hace “uso 
extensivo y amplio” de sus recursos para 
gastar menos en los materiales.

EL PVEM informó que no registrará can-
didatos ni a alcaldes ni a diputados locales, 
pues dejará todas las decisiones a quienes 
coordinan su alianza con Morena y el PT.

Eldato

8

4

Diputados tiene la 
bancada del PRI en la 

actual legislatura 

Aspirantes por 
cada alcaldía van a 

encuestas de Morena

MORENA y PRD dejaron la puerta abierta 
para que sus respectivas dirigencias nacio-
nales realicen designaciones directas de 
candidatos a alcaldes o a diputados locales.

Eltip
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